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НА НИЗКОМ сТАРТЕ

НА НИЗКОМ сТАРТЕ

НАЧАТь С НУля вСЕГО 10–15% ОТ ОБщЕГО ОБъЕМА  
РОССИЙСКИх СТАРТАПОв СПЕцИАлИСТы МОГУТ НАзвАТь УдАЧНыМИ. ИНвЕСТОРы ОжИдА-
юТ, ЧТО в 2014 ГОдУ ПРОИзОЙдЕТ НЕКОТОРыЙ СПАд РыНКА, ПРАвдА, ПРИЧИНы ЭТОГО 
НАзывАюТСя РАзНыЕ. ЧАСТь ЭКСПЕРТОв СЧИТАЕТ, ЧТО дЕлО в ЭФФЕКТЕ ПЕРЕГРЕТОГО 
РыНКА, в СвязИ С БОльшИМ КОлИЧЕСТвОМ ПРОЕКТОв в ПРЕдыдУщИЕ ГОды, дРУГИЕ 
УвЕРЕНы: ПРОБлЕМА в ЭКОНОМИЧЕСКОМ СПАдЕ, вО вНЕшНЕЙ ПОлИТИКЕ НАшЕЙ СТРАНы, 
А ТАКжЕ в ТОМ, ЧТО ГОСУдАРСТвО «зАКРУЧИвАЕТ ГАЙКИ» в ИНТЕРНЕТЕ. ЮлИЯ ЧАЮН

По данным НП «Ассоциация технопар-
ков», в 2013 году общий объем инвести-
ций в стартап-проекты составил около 
$667  млн. В данную сумму включены 
сделки как частных, так и государствен-
ных фондов, причем по всем отраслям от-
ечественной экономики. Данная совокуп-
ность охватывает деятельность венчурных 
фондов по ранним стадиям бизнеса (тра-
диционно описываемых как посевная, на-
чальная и ранняя стадия).

По словам Андрея Шпиленко, директо-
ра НП «Ассоциация технопарков», за 2014 
год еще не было получено определенной 
информации, но, учитывая тот факт, что 
за последние несколько лет наблюда-
ется не совсем ровный, но устойчивый 
рост количества сделок, то можно пред-
положить, что общая сумма инвестиций 
будет сравнима с прошлогодней, если не  
превысит ее.

По словам старшего вице-президента 
по инновациям фонда «Сколково» Ва-
силия Белова, за минувший год на сайт 
фонда было подано 1375 заявок на статус 
компании-участника «Сколково». «Из них 
искомый статус получили 233  компании, 
то есть около 17 процентов. Но здесь надо 
понимать, что до стадии формальной по-
дачи заявки доходят далеко не все техно-
логические проекты, которые мы рассма-
триваем в течение года. Так, только в ходе 
Startup Tour нами было рассмотрено около 
1200 проектов. Ежегодно мы участвуем в 
десятках конференций и отраслевых вы-
ставок, где тоже находим стартапы, ко-
торые могут быть для нас интересны. У 
нас имеется программа взаимодействия 
с институтами Российской академии наук, 
в рамках которой в прошлом году мы ак-
тивно работали с 70 институтами, просма-
тривая и отбирая перспективные проекты. 
Получается, что в том или ином виде, ино-
гда на уровне идеи, мы рассматриваем в 
год до 5 тыс. проектов», — делится госпо-
дин Белов.

Что касается финансирования, то в 
2013 году фондом было выплачено гран-
тов на общую сумму 2,131 млрд рублей. В 
2014 году на эти цели в бюджете фонда 
заложено 2,371 млрд рублей.

По словам Сергея Фрадкова, управляю-
щего партнера венчурного фонда и стар-
тап-акселератора iDeal Machine, их фонд 
рассмотрел несколько сотен заявок, из 
которых были выбраны для инвестиций и 
акселерации только шесть компаний. «Та-
кая низкая конверсия была связана, в том 
числе, с тем, что у начинающих предпри-
нимателей нет даже элементарной теоре-
тической базы и понимания, как управлять 
бизнесом. Ранее мы предпочитали более 
взрослые команды. За время работы на-
шего акселератора мы убедились в том, 
что выращивать нужно не стартапы, а 

предпринимателей. Поэтому мы измени-
ли нашу схему работы: стартапы теперь 
отбираем круглый год, и те, кто вызвал 
у нас интерес, еще до получения от нас 
инвестиций в обязательном порядке про-
ходят нашу образовательную программу 
— 

”
Предакселератор“. За время работы 

в 
”
Предакселераторе“ команды получают 

необходимые для старта знания, а также 
представление о том, какие тактические 
шаги им необходимо совершить для сле-
дования их стратегии. Сейчас мы активнее 
работаем с вузами и рады рассматривать 
студентов, поэтому уверены, что в 2014 
году проектов сможем взять больше», — 
рассказывает господин Фрадков.

ПОБЕГ ЗА ГРАНИцу По словам Алексея 
Божина, основателя и главного редактора 
towave.ru, интернет-издания, посвященно-
го стартапам, в 2013 году в России было 
рассмотрено стартапов не меньше, чем 
в 2012 году, а в качестве рабочих выбра-
но и того больше. «Но и инвесторов вы-
шло на рынок больше. А вот на 2014 год у 
меня прогноз не очень позитивный. Много 
инвесторов ушло с рынка, многие про-
сто заморозили свои активности. Знаю 
лично три-четыре команды, которые еще 
недавно хотели развиваться на рынке в 
России, строили большие планы, а теперь 
они уезжают за рубеж. Причем в качестве 
причины указывают риски политические, 

опасность давления государства. Так что 
проектов поубавится точно, а уж адекват-
ных — в разы. Очевидно, что люди не хо-
тят рисковать своей зарплатой по найму, 
когда в стране такое происходит, и есть 
риски не только экономические, но и по-
литические. Когда Путин даже 

”
Яндексу“ 

грозит, а уж малым проектам — их даже 
не спросят, просто укажут, что им надо де-
лать», — сообщает господин Божин.

А вот господин Фрадков отмечает, что 
количество заявок однозначно растет. 
«Во многом это обусловлено развитием 
инфраструктуры на базе существующих 
вузов, а также различными образователь-
ными программами для начинающих пред-
принимателей. Увеличивается количество 
наукоемких проектов, проектов из сферы 
e-commerce. При этом сокращается коли-
чество проектов, которые не направлены 
на решение острых проблем клиентов. На 
наш взгляд, это позитивная динамика», — 
подчеркивает господин Фрадков.

Господин Шпиленко рассказывает, что 
НП «Ассоциация технопарков» уже много 
лет работает с молодыми стартап-проек-
тами на различных стадиях их существо-
вания. «Наблюдая ситуацию в динамике, 
мы можем уверенно сказать, что, хоть ко-
личество новых разработок и увеличива-
ется с каждым годом, их качество нельзя 
признать соответственно растущим. Ко-
личественный рост связан прежде всего 

с обилием фондов и возможностей вло-
жения как частных, так и государственных 
инвестиций, а также с развитием системы 
площадок, благоприятных для стартапов, 
таких как, к примеру, технопарки. Впро-
чем, это не означает, что количество про-
ектов, доживших до коммерциализации, 
будет сильно отличаться от прошлогодних 
результатов, поскольку качество разрабо-
ток прогрессирует куда медленнее. Тут за-
явления должны быть более осторожны-
ми, хотя в целом они остаются достаточно 
оптимистичными», — высказывается он.

Как поясняет Сергей Филимонов, ру-
ководитель отдела венчурных проектов 
холдинга GS Group (международный хол-
динг, ведущий свою деятельность на теле-
коммуникационном и других инноваци-
онных рынках), GS Venture — достаточно 
молодой венчурный фонд. «Мы открыты 
с июля 2013 года и на данный момент от-
мечаем только рост, так как все больше 
команд узнают о нас, направляют к нам 
свои заявки. Однако если обратиться к 
исследованиям, сейчас они отмечают не-
который спад венчурного инвестирования 
как за рубежом, так и в России. Этот спад 
не выглядит драматическим и может быть 
естественным результатом некоторой 

”
перегретости“ темы стартапов и венчур-

ного инвестирования в предшествующие 
годы», — полагает господин Филимонов.

ДОЙНАя КОРОВА По просьбе BG спе-
циалисты рынка стартапов перечислили 
проблемы, мешающие развиваться отече-
ственному рынку стартапов.

Сергей Фрадков отмечает, что рынок 
венчурных инвестиций в России еще мо-
лод, что в первую очередь характеризу-
ется недостаточным количеством инве-
сторов на ранних стадиях. «У проектов, 
получивших первые деньги, неизбежно 
возникает проблема с поиском инвесто-
ров следующего раунда. Первые деньги 
быстро заканчиваются, а венчурные фон-
ды еще не научились принимать решения 
быстро. Инвесторами ранних стадий на 
западном рынке часто выступают успеш-
ные стартаперы, продавшие свой бизнес. 
В России такие случаи пока единичны», — 
рассказывает господин Фрадков.

По мнению Алексея Божина, стартапам 
в России мешает развиваться политиче-
ский курс страны. «У нас не ценится пред-
приниматель, он воспринимается лишь 
как дойная корова. Интернет зарегулиро-
ван, законы принимаются дилетантами-чи-
новниками, которые только на айпаде его 
видели», — горько заключает он.

По мнению Павла Житнюка, управля-
ющего партнера iTrend (маркетинговое 
агентство для компаний, работающих в вы-
сокотехнологичных секторах экономики), 
принципиально ничего не мешает. ➔ 28
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ПАРТНЕР ВЫПУСКА ООО «лЕОРСА эЙджЕНСИ»

ИНВЕсТОРАМИ РАННИх сТАДИЙ НА ЗАПАДНОМ РыНКЕ чАсТО ВысТуПАюТ усПЕШНыЕ сТАРТАПЕРы, ПРОДАВШИЕ сВОЙ БИЗ−
НЕс. В РОссИИ ТАКИЕ сЛучАИ ПОКА ЕДИНИчНы
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